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Obra pública frenó en el 2024 y valor de la construcción se fue a pique 
(2025-02-25, Alejandro de la Rosa, El Economista, . 1, 4 5) 
Pese al complejo 2024, el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), Luis Méndez Jaled, manifestaba su esperanza de que se podría tomar 
el rumbo en el segundo semestre y que los afiliados (la mayoría de las pymes) tuvieran mayor 
actividad. La realidad se impuso. Como una alternativa a dicha situación, el Presidente de la 
CMIC planteó la posibilidad de generar inversiones público-privadas en diversos sectores. Por 
ejemplo, en el caso carretero habló de concesiones y desdoblamiento de algunas bajo 
mecanismos transparentes y de estricta vigilancia. 
El Economista (sitio), 
 

Constructores, preparados para participar en el Plan México: CMIC 
(2025-02-24, Rebeca Romero, Centro Urbano (Sitio), ) 
Luis Méndez Jaled, presidente nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), señaló que los constructores están preparados para participar en los 
proyectos trazados por el Gobierno Federal. "Los constructores del país estamos preparados 
para apoyar los proyectos nacionales de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, contemplados 
en la estrategia Nacional Plan México y en el Plan Nacional de Infraestructura", afirmó. 
 
 

DELEGACIONES CMIC 
 

¿En qué consisten las normas verdes que deberán cumplir las emisoras en México en 
2025? 
(2025-02-25, Alba Servín, El Economista, . 6) 
A partir de 2025, las emisoras de valores en México deberán integrar criterios sobre factores 
ambientales, sociales y de gobernanza (ASG) de manera obligatoria, según una modificación de 
las disposiciones generales anunciada por la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). 
Ante este escenario, ILUNKA, en colaboración con la Bolsa Institucional de Valores (BIVA), el 
Consejo Mexicano de Normas de Información Financiera y de Sostenibilidad (CINIF), la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), BID Invest, Carbon Trust, el Global Green 
Growth Institute (GGGI) y la Fundación Internacional de Normas de Información Financiera 
(IFRS), lanzaron el Programa de Aceleración Sostenible NIS B-1, su propósito es capacitar a 
empresas y entidades en la adopción de normativas sostenibles, gestión y divulgación ASG, 
facilitando la integración de compañías no consideradas de interés público, cadenas de 
suministro y emisoras al mercado. 
 

Alerta roja en 8 alcaldías de NL por contaminación 
(2025-02-25, Ady Corona, 24 Horas, . 10) 
Ocho de los 12 municipios que integran la zona metropolitana de Monterrey, en Nuevo León, 
amanecieron en alerta este lunes, debido a los altos niveles de contaminación reportados por 
Sistema Integral de Monitoreo Ambiental (Sima). Santa Catarina se mostró como el más 
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contaminado de todos, lo que representa un riesgo muy alto para la población; Escobedo y 
Cadereyta iniciaron en rojo, es decir, con muy mala calidad del aire, de acuerdo con el organismo. 
Monterrey, Apodaca, San Nicolás, García y Juárez registraron mala calidad; el resto, en 
aceptable sólo Trabajemos en San Pedro, Pesquería y Guadalupe. Por la tarde, el gobernador 
neoleonés admitió que el estado enfrenta retos en materia de llegada de migrantes, tráfico 
vehicular, calidad del aire seguridad. Al participar aniversario del Instituto de Capacitación de la 
Industria de la Construcción (CMIC) Nuevo León, aseguró que tanto las autoridades como el 
sector privado tienen voluntad para solución "Aunque el estado tiene muchos retos, y cada año 
nos llegan 160 mil foráneos; va a haber retos de aire, de tráfico de seguridad (...)", según una 
publicación del diario. ABC. 
 
 

CMIC y transportistas buscan generar más oportunidades laborales 
(2025-02-25, Redacción, NewsWeek México (Sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Durango, junto con los 
sindicatos de transportistas, llevó a cabo la firma de un convenio de colaboración que permitirá 
implementar una estrategia efectiva para mejorar las condiciones laborales e impulsar una mayor 
interacción entre ambos gremios. Francisco Salazar Mendía, Presidente de la CMIC Durango, 
informó que, hace algunas semanas, ambos sectores iniciaron mesas de trabajo con el objetivo 
de encontrar soluciones a los problemas que han enfrentado en los últimos meses. 
 

CMIC firma convenio con transportistas para evitar abusos 
(2025-02-24, Érika Uribe, El Sol de Durango (sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), firmó un convenio con los 
sindicatos de transportistas con el propósito de fortalecer la organización entre constructores y 
camioneros, llegar a acuerdos y con ello mandar un mensaje tanto a la Iniciativa Privada, como 
a los gobiernos que el sector de la construcción está fuerte y unidos, de cara a todo el trabajo 
que se viene. 
 

CMIC Colima alista convenios con municipios, UdeC y Gobierno Estatal 
(2025-02-24, Edgardo Zamora, Colima Noticias COL (sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Colima, alista convenios 
con los municipios, Universidad de Colima y Gobierno del estado. El presidente de CMIC Colima, 
Edgar René Cruz Benavides, dijo que estos entes son los generadores de obra en el estado. 
Cruz Benavides mencionó que normalmente todas las dependencias y entes de Gobierno inician 
sus procesos de adjudicación de obra y licitaciones a partir de marzo de cada año. 
 

Frenan variaciones en precios del acero construcción en Guanajuato 
(2025-02-24, Redacción, Reportacero (Sitio), ) 
Las variaciones que se han presentado en el precio del acero en el último mes aún no han 
generado pérdidas significativas en el ramo de la construcción en el estado, indicó Roberto 
Rodríguez Deschamps, vicepresidente de Obra Pública del Estado de Guanajuato de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). En entrevista, explicó que la liberación 
de recursos y las asignaciones de obra representan un bálsamo para los contratistas 
guanajuatenses que han hecho frente a la inestabilidad del precio del acero, cuya fluctuación en 
su precio ha sido de entre un 25 y 40% en los dos primeros meses de 2025; a pesar de ello, el 
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desarrollo de obras no se ha visto comprometido, ya que los presupuestos se ajustan a los precios 
internacionales, para evitar pérdidas económicas o déficit de materiales. 
 

Ofrece Estado pagar adeudos a constructores del Par Vial 
(2025-02-25, Redacción, El Porvenir NL (sitio), ) 
El Gobernador Samuel García Sepúlveda ofreció ayer a los constructores pagar los adeudos de 
la reconstrucción del Par Vial Morones Prieto-Constitución. Durante su mensaje en la celebración 
del 70 Aniversario de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción; el mandatario 
estatal agradeció su apoyo para reconstruir Nuevo León tras el paso de la tormenta tropical 
"Alberto". 
 

Manolo Jiménez y Esteban Villegas, ¿los últimos gobernadores PRI? 
(2025-02-25, Redacción, Vanguardia COAH (sitio), ) 
No sé qué le parezca al fiscal general, Federico Fernández, la intención de la CMIC monclovense 
de regalar café, refrescos, y gestionar tarifas especiales en restaurantes y hoteles a los policías. 
De entrada, la iniciativa suena rara en voz del líder empresarial Humberto Prado, y más cuando 
el argumento es que los agentes andan por todos lados y requieren ayuda de este y tipo. El 
razonamiento del ipeco acerero opera también para bomberos y paramédicos, que se la pasan 
para todos lados de la ciudad, pero para ellos no se piensa gestionar nada. Huele a peligro... 
 

El milagro de Coca Cola Femsa 
(2025-02-25, Carlos Mota, Global Media SLP (sitio), ) 
El nuevo presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción de la Ciudad 
de México, Ricardo González Lomelí, dijo durante su juramentación para el período 2025-2027 
que la Cámara es el "aliado estratégico" de la Jefa de Gobierno de la CDMX, Clara Brugada, 
quien subrayó que la Ciudad es "un lugar seguro para invertir, que da certeza jurídica", y aseguró 
que habrá una nueva ventanilla única para la construcción, que simplificará trámites. Brugada 
aseguró que su sexenio será el mayor en cuanto a inversión en obras públicas e infraestructura, 
y reiteró que habrá cinco nuevas líneas de Cablebús y un proyecto para garantizar la 
regeneración de agua del subsuelo. 
 

Promete Samuel pagar a constructores obras de Par Vial 
(2025-02-25, Agencia Reforma, Zócalo COAH (sitio), ) 
Sin dar una fecha específica y ni revelar el monto pendiente, el Gobierno de Nuevo León prometió 
a los constructores pagarles las obras pendientes de reparación del Par Vial Constitución-
Morones Prieto, tras los daños ocasionados por la tormenta Alberto en junio del año pasado. Tras 
acudir al festejo por el 70 Aniversario de la Cámara Mexicana de la Construcción (CMIC) en la 
entidad, el Gobernador Samuel García señaló que ya están casi terminados los trabajos en 
ambas avenidas y los taludes. 
 

Samuel admite que NL tiene retos de seguridad, contaminación y migración 
(2025-02-24, Redacción, ABC Noticias Nuevo León (sitio), ) 
El gobernador Samuel García admitió que el Estado enfrenta retos en materia de llegada de 
migrantes, tráfico vehicular, calidad del aire y seguridad. Durante una intervención en la 
celebración del aniversario 70 de CMIC Nuevo León, el mandatario estatal aseguró que tanto las 
autoridades como el sector privado tienen voluntad para solucionar dichas problemáticas. 
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Zócalo COAH (sitio), 
 

Impacto de los posibles aranceles de EE. UU. en la construcción de México 
(2025-02-24, Agencias, Periódico Enfoque (Sitio), ) 
Los materiales esenciales, como el acero y el cemento, sufrirían un alza en sus precios debido a 
estos aranceles, lo que afectaría directamente las inversiones tanto en obras públicas como 
privadas. Este aumento en los costos sería una consecuencia inmediata de la medida económica. 
Finalmente, el Presidente de la CMIC subrayó la necesidad de que los empresarios del sector 
se mantengan informados y preparados ante cualquier eventualidad relacionada con las políticas 
comerciales, ya que los materiales de construcción son altamente sensibles a estos cambios. 
 

Acercan a estudiantes a su futuro mundo laboral  
(2025-02-25, Redacción, El Mañana de Reynosa TAMPS (sitio), ) 
Con el objetivo de brindar a los estudiantes un primer acercamiento con el mundo laboral, la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Reynosa ha firmado diversos 
convenios de colaboración con escuelas públicas y privadas, esta iniciativa busca proporcionar 
experiencia práctica a los jóvenes en distintas áreas, no solo relacionadas con la construcción, 
sino también en ramas como contabilidad, administración y otras especialidades. El Presidente 
de la CMIC en Reynosa, Guillermo Acebo Salman, destacó la importancia de estos convenios 
para los estudiantes y el sector empresarial, "con estos acuerdos, queremos darles a los jóvenes 
la oportunidad de obtener experiencia laboral mientras están en su formación, esto no solo es 
una ventaja para los estudiantes, sino también para las empresas que necesitan incorporar 
jóvenes con experiencia", explicó Acebo Salman. 
 

¿Será? 
(2025-02-24, 24 Horas Q. Roo, 24 Horas QROO (Sitio), ) 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), delegación 
en Quintana Roo, Ulises Morales Estrada, ha opinado sobre supuestas fallas estructurales en 
tres puentes que se construyeron en el municipio de Othón P. Blanco, pero sin tener evidencias 
concretas a la mano. En entrevista para un medio local, Morales Estrada consideró este asunto 
delicado y ha solicitado a la Secretaría de la Defensa revisar y reparar los puentes que se ubican 
en los alrededores de la ciudad de Chetumal en las comunidades de Subteniente López, Huay-
Pix y Xul-Há por presentar supuestas inconsistencias estructurales. 
 

Tras permanecer en el olvido a lo largo del sexenio panista, ha iniciado fase de 
recuperación de sector de construcción 
(2025-02-24, Arturo Rosas, Reporteros en la Red TAMPS (sitio), ) 
A diferencia del sexenio anterior, donde no se les tomó en cuenta a los constructores capitalinos, 
en lo que va de la administración morenista, el 95 por ciento de los socios de la CMIC se han 
visto beneficiados con obra pública, comentó Jorge Adán Contreras Galván. El presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en la localidad, recordó que, 
durante el pasado sexenio fue poca, por no decir nula, la participación de los socios en obra 
pública del estado, la realidad había cierto favoritismo con algunas constructoras de la frontera, 
esa es la realidad. 
 

Desniveles en puente de Huay-Pix en Chetumal causan preocupación a conductores 
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(2025-02-24, Redacción, Por Esto QROO (sitio), ) 
Los conductores que transitan por los puentes construidos como parte de las obras del Tren Maya 
han expresado su preocupación por los evidentes desniveles que se presentan mientras lo 
cruzan, pues al inicio se percibe una inclinación alta, desproporcionada al resto de la altura del 
tramo consecuente, por lo que temen que pueda ocurrir un accidente más adelante, debido a que 
se evidencia la mala construcción de estos. Particularmente, se trata del puente construido a la 
altura de Huay-Pix, que los automovilistas tienen que cruzar para entrar o salir de Chetumal; al 
respecto, un especialista en el tema, el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Quintana Roo, coincidió en la preocupación de la ciudadanía, pues 
señaló que resultan evidentes los hundimientos y los desniveles. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 

Cae valor de producción de constructoras 
(2025-02-25, Ernesto Sarabia, Reforma, . 3) 
El valor de la producción de empresas constructoras en México rompió dos años con 
incrementos, al disminuir 6.57 por ciento anual en 2024, de acuerdo con cifras 
desestacionalizadas del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Aunado ello, el 
personal ocupado en las constructoras descendió 0.16 por ciento anual en 2024, lo que contrasta 
con los aumentos reportados en los tres años previos. Las horas trabajadas en las empresas 
constructoras disminuyeron 0.80 por ciento, con lo que también pusieron fin tres años de avances. 
El Universal (sitio),El Sol de México (sitio),Columna Digital CDMX (sitio),La Jornada,El Sol de México, 
 

A la Sombra 
(2025-02-25, A la Sombra, El Sol de México, . 2) 
El gobierno de la Ciudad de México, de Clara Brugada, pretende invertir para este 2025 hasta 
nueve mil millones de pesos en infraestructura para mejorar la movilidad, gracias a un fondo 
creado a finales del año pasado entre la Administración capitalina y las alcaldías. Los enterados 
aseguran que una bolsa similar se destinará a la rehabilitación de vivienda deshabitada y dañada 
que existe en la ciudad, esto para combatir el fenómeno de la gentrificación que ha generado una 
crisis de vivienda en esa urbe. 
 

Crece 0.3% valor de producción de las empresas constructoras en diciembre: Inegi 
(2025-02-24, Fernanda Murillo, Milenio (sitio), ) 
En diciembre de 2024 aumentó el valor de producción del sector construcción 0.3 por ciento 
respecto al mes previo, el crecimiento más bajo desde enero de 2023, de acuerdo con datos 
publicados por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). El personal ocupado total 
en la industria de la construcción disminuyó 0.6 por ciento respecto a noviembre pasado. 
Canal 150 El Financiero Bloomberg,La Razón On line (Sitio),Centro Urbano (Sitio),La Razón On line (Sitio),Ovaciones, 
 

Dudas y desafíos en la nueva era del Infonavit constructor 
(2025-02-24, Samanta Escobar, El Economista (sitio), ) 
Recientemente se publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF) la reforma a la Ley del 
Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), con lo que se da luz 
verde para la creación de una empresa filial para la construcción de 500,000 viviendas durante 
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el sexenio. Expertos coinciden en que la iniciativa es clave para contrarrestar el rezago 
habitacional, pero requiere mayor claridad sobre las reglas de operación. 
 

Crisis en obras públicas fragmenta construcción 2024 
(2025-02-25, Redacción, Columna Digital CDMX (sitio), ) 
En un contexto marcado por la transformación del sector de la construcción, el apretón en la obra 
pública ha generado tensiones significativas que se reflejan en la fractura de relaciones entre 
diversos actores de la industria. Este fenómeno no solo afecta a las empresas constructoras, sino 
que también impacta a un amplio espectro de subcontratistas y proveedores, lo que podría llevar 
a una desaceleración en el crecimiento del sector. 
 

Se acabó la espera: ya entran en vigor las reformas a la Ley del Infonavit y del Trabajo y 
así te afectarán en 2025 
(2025-02-25, Redacción, Factor Coahuila COAH (Sitio), ) 
México. La nueva Ley del Infonavit fue aprobada en lo particular con 67 votos a favor y 35 en 
contra, y también fue avalada en lo general con 71 votos a favor, 36 en contra y dos abstenciones, 
el pasado 13 de febrero. Su publicación en el Diario Oficial de la Federación (DOF) se registró el 
viernes 21 de febrero, por lo que, su entrada en vigor inició el sábado 22 de febrero del 2025. La 
reforma plantea la construcción de cintos de casas sociales, así como arrendamiento social 
únicamente para bienes recuperados, entre otros beneficios en favor de los trabajadores que se 
encuentran laborando en México bajo el esquema de ley. 
 

¿Puedo comprar una casa usada con mi crédito Infonavit en 2025? 
(2025-02-25, Redacción, Telediario (Sitio), ) 
El crédito Infonavit es una de las herramientas más utilizadas por los mexicanos para adquirir 
una vivienda. Sin embargo, muchas personas se preguntan si es posible usarlo para comprar 
una casa usada en 2025. 
 

NAHB International Builders' Show 2025: innovación en construcción en Las Vegas 
(2025-02-25, Redacción, Neyo Velazco, Acustik Noticias (sitio), ) 
El NAHB International Builders' Show proporcionará un ambiente dinámico y energético, ideal 
para explorar nuevas oportunidades y expandir horizontes. 
 

Neurona ciudadana / Vivienda digna 
(2025-02-25, Redacción, El Sol de México (sitio), ) 
La reciente reforma a la Ley del Infonavit ha encendido alarmas tanto en el sector empresarial 
como en el sindical. Más allá del debate técnico y político, lo que está en juego es el futuro de 
millones de trabajadoras y trabajadores que dependen de esta institución para acceder a una 
vivienda digna y construir un patrimonio para sus familias. No podemos ignorar el impacto de esta 
reforma en un país donde la brecha de desigualdad sigue siendo una realidad persistente, 
especialmente para las mujeres y los grupos más vulnerables. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 

Pagan 'arancel criminal'... aún falta el de Trump  
(2025-02-25, Reforma Staff, Reforma, . 1) 
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Los productores de berries, aguacate, limón y jitomate en México están siendo extorsionados por 
grupos criminales que exigen cuotas por producción. Si los agricultores no ceden las presiones, 
les cortan el agua, les queman producciones, les roban tractores o les cierran caminos para que 
no muevan sus mercancías. Gracias la omisión y hasta complicidad de autoridades, los sicarios 
han logrado imponer sus cuotas a cada producto desde que se siembra, empaqueta y distribuye. 
 

Este gobierno no se arrodilla: Sheinbaum 
(2025-02-25, Eduardo Dina, El Universal, . 1, 8) 
La presidenta Claudia Sheinbaum ratificó su iniciativa para prohibir la operación de agentes 
extranjeros sin autorización en territorio nacional y aseguró: "Ya no es como antes, que los 
gobiernos se arrodillaban ante gobiernos extranjeros o que miraban fuera como ejemplos a 
seguir". En el Campo Militar Marte, Sheinbaum Pardo declaró también que el pueblo de México 
"es patriótico" y que se le respeta porque "no somos colonia ni protectorado de nadie". 
 

"México no se arrodilla ante otros países" 
(2025-02-25, Arturo Páramo, Excélsior, . 1, 5) 
La presidenta Claudia Sheinbaum afirmó que el gobierno mexicano no se arrodilla ante los de 
otros países, como hicieron mandatarios previos a la Cuarta Transformación. La titular del 
Ejecutivo recordó que la semana pasada envió al Congreso de la Unión una reforma 
constitucional para reiterar que México es un país independiente que no permitirá que se vulnere 
su soberanía. 
 

Por 250 mil dólares acercan a empresarios de NL con Trump 
(2025-02-25, Esther Herrera, Milenio Diario, . 1, 12) 
Un grupo de hispanos de Estados Unidos vinculados al Partido Republicano impulsa una 
coalición denominada Bienvenido Empresarios (sic), la cual busca afiliar a hombres de negocios 
regiomontanos, a quienes les ofrecen acceso directo con el presidente de aquella nación, Donald 
Trump, a cambio de un "donativo" de 250 mil dólares. 
 

Sheinbaum: "aquí nadie protege a delincuentes' 
(2025-02-25, Emir Olivares, La Jornada, . 1, 4) 
La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo enfatizó que "aquí nadie protege a un delincuente", 
refiriéndose al cabecilla del cártel de Sinaloa, Ismael El Mayo Zambada, quien enfrenta órdenes 
de aprehensión en México. La mandataria subrayó que la respuesta a las solicitudes de 
repatriación de Zambada será apegada a la ley y que el gobierno de México no teme a lo que 
pueda declarar el capo en su juicio en Estados Unidos. 
 

Analiza México poner aranceles a China para evitar los de EU 
(2025-02-25, Jassiel Valdelamar, El Financiero, . 1, 4) 
México analiza imponer aranceles a productos de China como parte de las negociaciones con 
Estados Unidos para evitar un gravamen del 25% a sus exportaciones, anunciado por Donald 
Trump. 
 

La medida, discutida en Washington, busca fortalecer el T-MEC y priorizar el comercio regional. 
 

Obra pública frenó en el 2024 y valor de la construcción se fue a pique 
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(2025-02-25, Alejandro de la Rosa, El Economista, . 1, 4 5) 
La industria de la construcción volvió en 2024 a terrenos negativos e interrumpió su recuperación 
tras el impacto del Covid-19. El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) reportó este 
lunes que el valor de la producción de las empresas constructoras se desplomó 6.9% respecto a 
2023 (cuando creció 31.3%), lo que representó el mayor descenso desde la crisis sanitaria del 
2020 (-17.8%). 
 

Piden a EU priorice acuerdo con México 
(2025-02-25, Javier Divany, El Sol de México, . 1, 12) 
El asunto es llegar a un acuerdo con Estados Unidos que permita proteger y garantizar que no 
haya aranceles entre nuestros países, dijo ayer la presidenta de México, Claudia Sheinbaum. 
 

"Que continúe el acuerdo comercial y, en todo caso, inicie la revisión del Tratado Comercial, que 
tiene su fecha en 2026 y que puede iniciar ahora; darle prioridad a este acuerdo comercial y, en 
todo caso, ver cómo entre los tres países nos fortalecemos frente a otras regiones". 
 

Les exige averiguar cómo entra Fentanilo  
(2025-02-25, Noemí Gutiérrez, El Heraldo de México, . 1, 4) 
México, Estados Unidos y Canadá deben analizar de forma conjunta la ruta del tráfico de 
fentanilo, que va desde la producción, traslado, venta ilegal, distribución y lavado de dinero en 
cada uno de los países, exigió la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. 
 

'México hace su parte en lucha vs. fentanilo' 
(2025-02-25, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1, 3) 
 

La presidenta Claudia Sheinbaum afirmó que el Gobierno que encabeza trabaja en la disminución 
de la violencia y el tráfico de drogas, por lo que espera que se elimine la amenaza de gravámenes 
que pesa contra el país por parte de EE. UU. Ahora, las fuerzas armadas tienen en la mira el 
combate a la amapola, precursor de la morfina de uso médico y la heroína; en lo que va del 
sexenio se han eliminado más de siete mil plantíos. En contraste, el abogado de El Mayo revela 
que busca un acuerdo para evitar la pena de muerte. 
 

Derechos en riesgo 
(2025-02-25, Elizabeth González, Reporte Índigo, . 1, 12 13) 
El abandono de un neonato en el Estado de México, producto de un aborto fallido a las 36 
semanas de gestación, abre el debate en torno a la educación sexual desde edades tempranas, 
la interrupción del embarazo en el tercer trimestre y los derechos de los infantes. Mientras 
colectivas feministas se han pronunciado a favor de educación sexual de calidad en las escuelas, 
aborto seguro en el último trimestre del embarazo, otras voces acusan un intento de homicidio o 
infanticidio. 
 

Frena recorte de EU programa antidrogas 
(2025-02-25, Reforma Staff, Reforma, . 12) 
El congelamiento de la ayuda exterior ordenado por el Presidente de Estados Unidos, Donald 
Trump el 20 de enero, ha paralizado un programa de Naciones Unidas en México destinado 
impedir que los precursores químicos del fentanilo lleguen los cárteles de la droga del País, según 
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ocho personas familiarizadas con el tema. La iniciativa proporcionó a la Secretaría de Marina 
formación y equipos para mejorar el control de la carga que entra sale del puerto de Manzanillo, 
el puerto de contenedores más activo del País. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 

La defensa del Infonavit apenas inicia: Coparmex 
(2025-02-25, Emmanuel Mendoza, 24 Horas, . 13) 
A 100 días de asumir la presidencia de Coparmex, Juan José Sierra delineó parte de la agenda 
del organismo empresarial, donde afirmó que la defensa del Infonavit apenas comienza. Acusó 
que desde la administración federal y la Secretaría del Trabajo están tratando de dejar fuera del 
Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores a la agrupación empresarial y 
dijo que seguirán tratando de hacer respetar el derecho de los trabajadores. Destacó que se han 
unido con los sindicatos en defensa de la vivienda, algo que no sucedía desde hace 30 o 40 años 
en México, ahora están cerca de las principales agrupaciones sindicales para hacer frente y 
oponerse a la Ley del Infonavit. 
 

Programa a largo plazo 
(2025-02-25, Verónica Gascón, Reforma, . 5) 
El programa para emplear a los mexicanos repatriados de Estados Unidos será largo plazo, 
anticipó Roberto Campa, director de Asuntos Corporativos de Femsa "Estamos cumpliendo con 
buenos resultados, la primera etapa es tener una oferta de trabajo suficiente. "Por su parte, el 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE) informó ayer que dicho plan ya suma 148 empresas, 
las cuales ofrecen 50 mil 486 vacantes para los connacionales que retornan al País. 
 

Ofrecen 50 mil empleos 
(2025-02-25, Yazmín Zaragoza, El Heraldo de México, . 21) 
El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) informó que hasta el momento 148 empresas ofrecen 
50 mil 486 vacantes para los connacionales que fueron deportados desde Estados Unidos y 
desean trabajar en el país. "Estamos seguros de que entre las personas que retornan, 
encontraremos el talento que se requiere para cubrir los puestos de trabajo vacantes", detalló 
Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial. 
 

COPARMEX y sindicatos llaman a proteger el INFONAVIT y su equilibrio 
(2025-02-25, Redacción, News México (Sitio), ) 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) organizó el "Diálogo Social 
con Líderes Sindicales", un espacio de análisis y discusión sobre el futuro del INFONAVIT y la 
importancia de preservar su naturaleza y equilibrio tripartita. Este encuentro reafirmó el papel 
fundamental del Instituto como un pilar de acceso a la vivienda para millones de trabajadores en 
México. El evento estuvo liderado por el presidente nacional de COPARMEX, Juan José Sierra 
Álvarez, quien destacó que el INFONAVIT es una institución tripartita que ha garantizado por 
décadas el derecho a la vivienda de los trabajadores. 
Dinero, Negocios y Finanzas (Sitio), 
 

Proponen a empresas anticiparse a reformas 
(2025-02-25, Verónica Gascón, Reforma.com (sitio), ) 
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Las empresas deben tomar previsiones y hacer ya escenarios ante las reformas laborales que se 
anticipan, como reducir la jornada y el incremento de los días de aguinaldo, recomendaron 
abogados laborales. Por su parte, el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) informó ayer que 
dicho plan ya suma 148 empresas, las cuales ofrecen 50 mil 486 vacantes para los connacionales 
que retornan al País. 
 

Reconoce CCE Guerrero a Evelyn Salgado Pineda por avances en seguridad y desarrollo 
económico 
(2025-02-24, Redacción, El Financiero (Sitio), ) 
El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) de Guerrero, reconoció el trabajo y labor de la 
gobernadora Evelyn Salgado Pineda, al impulsar acciones para mejorar la seguridad pública y 
crear un clima favorable para los negocios en el estado, además de reforzar la colaboración entre 
el gobierno y el sector privado del estado. Durante la Sesión Extraordinaria del CCE de Guerrero, 
el presidente de la organización, Julián Urióstegui Carbajal, expresó: "Nuestra gobernadora es 
una servidora pública profesional, sensible a los planteamientos de la sociedad, con quien el 
sector privado de Guerrero mantiene una muy buena relación en el interés de avanzar en el 
desarrollo económico y social de Guerrero". 
El Heraldo de México (sitio), 
 

Walmart de México descarta impacto por boicot; dará empleo a migrantes mexicanos 
repatriados 
(2025-02-24, Judith Santiago, El Economista (sitio), ) 
Walmart de México aseguró que el boicot comercial promovido en redes sociales por el 
movimiento Freeze Latino Movement no ha afectado sus ventas ni en la afluencia de clientes en 
sus tiendas. El vicepresidente senior de Asuntos Corporativos para Walmart de México y 
Centroamérica, Javier Treviño Cantú, explicó que están analizando las medidas arancelarias del 
gobierno estadounidense y los productos importados que podrían ser sustituidos por nacionales. 
La cadena de tiendas de autoservicio está colaborando con otras empresas y sumándose al 
esfuerzo del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) en conjunto con el gobierno de México, a 
través del programa "México te Abraza". 
 

Infonavit: Empresarios y sindicatos llaman a defender el tripartismo 
(2025-02-24, Rebeca Romero, Centro Urbano (Sitio), ) 
La Coparmex señaló que "defenderá, por todas las vías legales e institucionales, la permanencia 
del tripartismo" del Infonavit. Representantes de organizaciones sindicales y de empresarios se 
reunieron para ratificar su compromiso con la defensa del Infonavit, a pesar de que la reforma a 
la ley fue publicada en el Diario Oficial de la Federación (DOF). La Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex) organizó el panel 'Diálogo Social con Líderes Sindicales', en el 
que participaron Alejandra Mondragón (FRET-CTC), Rodolfo González (CROM), Fernando 
Salgado (CTM) y Ada Hermelinda Salazar (ASSA de México). 
 

Impacto inminente: Industria automotriz en riesgo por aranceles de TrumpSectores 
sensibles 
(2025-02-24, El Sol de México, Cobertura 360 (sitio), ) 
Ya hay efectos y consecuencias de las amenazas arancelarias al acero y aluminio del presidente 
Donald Trump. Las industrias automotriz y de autopartes que tienen más de un millón de 
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trabajadores son las que presentan mayor presión. "Tengo datos de empresas que asesoro con 
reducción de hasta el 30 por ciento de autopartes que ya no se producen en México". Esto 
respondió Reyes Soberanis Moreno, presidente del Congreso del Trabajo, a preguntas expresas 
en entrevista al término de la conmemoración del 59 aniversario del Organismo Unitario y de la 
toma de protesta al frente del organismo cúpula sindical para el periodo 2025-2027. 
 

Gobierno alcanza arreglos con farmacéuticos por adeudos de 9 mil mdp 
(2025-02-24, Miguel Ramírez, Dinero, Negocios y Finanzas (Sitio), ) 
El sector farmacéutico informó que tiene arreglos con el gobierno federal para que se cubran 
adeudos por 9 mil millones de pesos (mdp) y apuntó que las compras de medicamentos en lo 
sucesivo deberán ser entregadas por alguien distinto a los fabricantes. Explicó que los 
"constantes cambios en el sector salud afectaron el abasto de medicamentos y los sistemas 
cambiaron cada año y todo el sistema sufrió un desajuste y detalló que actualmente hay un 
sistema que se comienza a implementar", indicó Guillermo Funes Rodríguez, presidente de la 
comisión de salud de Concamin. 
 

Por bajos ingresos tributarios, México podría limitar presupuesto a proyectos: CEESP 
(2025-02-24, Redacción, Notipress (Sitio), ) 
De acuerdo con el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP), los ingresos 
tributarios en México podrían registrar un desempeño de 90 mil millones de pesos (mmdp) inferior 
al previsto por el Paquete Económico 2025. En la opinión del órgano asesor del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), la reducción de ingresos afectará el presupuesto para las 
dependencias y proyectos insignia. 
 

León confirma 116 eventos masivos para el 2025; prevé más de 5 mil mdp en derrama 
(2025-02-25, Redacción, Global Media SLP (sitio), ) 
Alejandra Gutiérrez, presidenta municipal de León sostuvo un encuentro con integrantes del 
Consejo Coordinador Empresarial de León (CCEL) en la cual se tocaron temas como la 
renovación de Consejos, seguridad y los grandes proyectos en puerta que abonarán al 
crecimiento de la ciudad de León. Gutiérrez, destacó la importancia de mantener la unidad por 
encima de diferencias políticas o ideológicas, enfocándose en construir un León más fuerte a 
través del trabajo en equipo en favor de las y los leoneses. 
 

México da resultados a Trump; ¿será suficiente? 
(2025-02-25, Mario Maldonado, El Universal (sitio), ) 
A una semana de que se cumpla el plazo que el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, 
estableció para que el gobierno mexicano entregue resultados en el combate al tráfico de drogas 
y la migración, el panorama luce más que incierto. Si bien la administración de Claudia 
Sheinbaum ha logrado victorias en esta materia, los parámetros que se establecieron durante la 
última llamada entre mandatarios no son claros y los aranceles de 25% a los productos 
mexicanos siguen siendo una amenaza. 
 

En entrevista, Juan José Sierra Álvarez, presidente nacional de Coparmex, habló sobre la 
reforma del marco legal del Infonavit. 
(2025-02-24, Carlos Mota, Canal 40 Adn, ) 
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En entrevista, Juan José Sierra Álvarez, presidente nacional de Coparmex, expresó la postura 
de su organización respecto a la reforma del marco legal del Infonavit. 
 

Sierra Álvarez explicó que, aunque fueron atendidos en sus solicitudes durante las discusiones 
en Gobernación y el Senado, no fueron escuchados. Junto con los sindicatos y otras 
confederaciones, presentaron seis puntos irreductibles para fortalecer el Infonavit, asegurando 
su transparencia y rendición de cuentas, así como la supervisión de la Comisión Nacional 
Bancaria y la Secretaría de Hacienda. 
 

Subrayó la importancia de resguardar los recursos de los trabajadores, que actualmente están 
invertidos en instrumentos financieros. A pesar de la publicación de la nueva ley, Sierra Álvarez 
manifestó que dos terceras partes de los participantes en el Infonavit no están de acuerdo con la 
ley tal como fue aprobada y enfatizó la necesidad de seguir defendiendo los intereses de los 
trabajadores en los reglamentos internos del instituto. 
 

La Coparmex alertó sobre reformas al Infonavit que ponen en riesgo su gobernanza. 
(2025-02-24, Samuel Cuervo, Canal 120 Milenio, ) 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha expresado su preocupación 
por las recientes modificaciones al Instituto del Fondo Nacional de Vivienda de los Trabajadores 
(Infonavit), señalando que estas reformas concentran atribuciones y afectan la gobernanza del 
organismo. 
 

La agrupación ha destacado la escasa participación del sector empresarial y sindical en la 
consulta de estas reformas, lo que genera incertidumbre y amenaza la estabilidad del sistema. 
 

Representantes sindicales han manifestado que, aunque sus planteamientos fueron 
considerados durante el proceso legislativo, no fueron reflejados en las modificaciones 
aprobadas, lo que podría resultar en decisiones unilaterales perjudiciales para los 
derechohabientes. 
Canal 8.1 Heraldo TV, 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

Jaque Mate // Les da Penilla 
(2025-02-25, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8) 
La manera de superar una percepción negativa no son los deslindes, sino lograr un mayor éxito 
en la guerra contra las drogas. El problema, sin embargo, es de percepción. El presidente Donald 
Trump de Estados Unidos declaró el 18 de febrero: "Tengo una muy buena relación con México, 
pero creo que México está gobernado en buena medida por los cárteles". 
 

Cuenta Corriente // Incentivo para el "exitshoring" de México  
(2025-02-25, Alicia Salgado, Excélsior, . 5) 
Un evento que puede ser tan devastador como el arancelazo de Trump está pendiente de 
discutirse en el Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), pues está listado 
para el jueves 27 de febrero. El asunto fiscal relacionado con el pago de IVA en operaciones de 
importación temporal de la maquila ha sido una disputa entre empresas que entraron al país bajo 
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el esquema INMEX, vigente desde 2003, y adoptaron en sus modelos de producción el esquema 
fiscal y logístico gubernamental Virtual 5 (V%), emitido en el 2003. 
 

Activo Empresarial // Sheinbaum por negociar y Trump amaga con aranceles; Volaris, 
volando bajo 
(2025-02-25, José Yuste, Excélsior, . 2) 
La siguiente semana se cumple el mes de pausa negociado entre la presidenta mexicana, Claudia 
Sheinbaum, y el presidente estadunidense, Donald Trump. Este mes de pausa a los aranceles 
fue para convencer a Estados Unidos de que México SÍ está poniendo de su parte en dos temas, 
el de migración y el de seguridad. La acusación de Trump a México y Canadá es por permitir la 
entrada de toda clase de migrantes a EU, así como por permitir la entrada de drogas, como el 
fentanilo. 
 

Análisis Superior // Complejas interpretaciones  
(2025-02-25, David Páramo, Excélsior, . 1, 3) 
Muchos son los temas en los que el SAT, encabezado por Antonio Martínez Dagnino, se está 
enfrentando en tribunales, no sólo con contribuyentes en lo específico, sino también con sectores 
completos de la economía. Uno de ellos es el sector maquilador en el que la SCJN, presida por 
Norma Piña, tendrá que resolver entre dos interpretaciones de leyes, reglamentos y hasta de 
reglas a los que deben sujetarse en este sector; de esta resolución depende en una buena 
medida la permanencia de muchas empresas en México. 
 

Juegos de Poder // Los derechos del Bin Laden de Sinaloa  
(2025-02-25, Leo Zuckermann, Excélsior, . 9) 
Es un individuo que toda su vida se dedicó a violar la ley. Hoy, sin embargo, pide la protección 
de la ley. Me refiero a Ismael El Mayo Zambada, uno de los jefazos del Cártel de Sinaloa. Difícil 
saber a cuántas personas asesinó u ordenó asesinar, pero me atrevo a decir que a decenas. Sin 
duda, también fue autor intelectual de otros tantos secuestros y actos de tortura. ¿Colapso? ¿Qué 
revelaría el jefe del Cártel de Sinaloa como para visualizar la destrucción de las relaciones entre 
México y Estados Unidos? La misiva representa una trampa para la presidenta Sheinbaum. 
 

Bitácora del Director // El Mayo y la pena capital 
(2025-02-25, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2) 
La posibilidad de que sea condenado a muerte por los delitos de los que es acusado en Estados 
Unidos es el argumento central de Ismael El Mayo Zambada para pedir que el gobierno mexicano 
solicite su repatriación. “Si el gobierno de México no actúa, seré condenado a muerte sin lugar a 
ninguna duda”, advierte el capo en la misiva entregada la semana pasada en el Consulado de 
México en Nueva York. Unos días antes de que se conociera la carta de Zambada, el director del 
Fondo de Cultura Económica, Paco Ignacio Taibo II, había armado una polémica al decir, 
equivocadamente, que la pena de muerte seguía vigente en la Constitución, y que los mexicanos 
que se declararan “trumpistas” tendrían que asumirse como traidores a la patria y ser fusilados 
como tales. 
 

En Privado // Y también colapsaría a Morena 
(2025-02-25, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3) 
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Cuando se conoció esta extracción ilegal, sin duda, López Obrador pidió quee entonces 
presidente Biden explicaracómo, sin atreverse a apresentar una denuncia formal y así se la llevó 
hasta heredarle el conflicto a la presidenta Sheinbaum, a quien el sábado le estalló al conocerse 
la carta que su abogado Juan Pablo Penilla había entregadoe el consulado de Nueva York, 
exigiendo su repatriación o colapsaría las relaciones entre México y Estados Unidos, lo que se 
leyócomo una amenaza: sugobierno por todo lo que sabe el capo y que está dispuesto a soltar, 
sea cierto no. 
 

Duda Razonable //El problema no es El Mayo 
(2025-02-25, Carlos Puig, Milenio Diario, . 1 2) 
El problema no es El Mayo Ismael El Mayo Zambada pasará el resto de sus días en una prisión 
estadunidense. No tiene mucho para dónde hacerse. Si es cierto lo que escriben sus abogados 
en la carta que envió al gobierno de México, no quiere la pena de muerte. Tampoco está el horno 
para bollos en la relación bilateral y no veo cómo el gobierno de México podría justificar el inicio 
de un procedimiento para que Zambada sea regresado a México por la manera en que se lo 
llevaron a Estados Unidos y terminó en manos de las autoridades de aquel país. 
 

Día con Día // El Mayo como herencia 
(2025-02-25, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3) 
El Mayo como herencia. Y a hay un problema, digamos, de relaciones públicas, en el hecho de 
que El MayoZambada pueda quedar asociado a una querella de soberanía nacional. Como 
escribí ayer, es el último personaje que alguien querría tener como encarnación de su soberanía 
o a cuenta de ella. El país es un territorio asolado por bandas criminales y por el crimen cotidiano. 
No por nada el gobierno de Trump ha illegado a las conclusiones radicales que puso sobre la 
mesa respecto de las complicidades del gobierno con los narcos. 
 

Coordenadas // Vendrán aranceles a productos chinos 
(2025-02-25, Enrique Quintana, El Financiero, . 2) 
Uno de los temas que están sobre la mesa en las negociaciones comerciales entre México y 
Estados Unidos es el crecimiento de las importaciones que México realiza desde China, las 
cuales prácticamente se duplicaron en la última década. Tanto el presidente Trump como parte 
de su equipo tienen la impresión de que los productos chinos intentan ingresar al mercado 
estadounidense sin pagar aranceles, es decir, "por la puerta de atrás", al incorporarse en 
productos mexicanos. 
 

Estrictamente Personal // ¿Alguien sabe algo del canciller? 
(2025-02-25, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 34) 
El primer colapsado de la carta de Ismael El Mayo Zambada publicada el viernes pasado fue 
Juan Ramón de la Fuente. En la mañanera de ese día, al responder a una pregunta sobre el 
escrito, la presidenta Claudia Sheinbaum reveló que ese mismo día le había informado el 
secretario de Relaciones Exteriores que el abogado de Zambada la había entregado al consulado 
de México en Nueva York. El dato pasó desapercibido, pero subrayó lo que es de muchos 
conocido: la incompetencia de un canciller de papel. 
 

La Gran Depresión // Aranceles a China, podrían ser necesarios 
(2025-02-25, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 11) 
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No hay pronóstico que valga con Donald Trump, pero si La Casa Blanca quiere ganar la partida 
comercial y obtener algunos resultados en materia de combate al narcotráfico y la inmigración 
ilegal, debería dar por cancelada la amenaza de aranceles que vence dentro de una semana. 
Que lo haga como una concesión de último minuto y con toda su arrogancia, pero si Trump no 
frena estos aranceles aplicables a partir del martes 4 de marzo, perderá la partida más importante 
de la relación bilateral que pasa por temas que sí son comerciales y que tienen que ver con China. 
 

Ricos y Poderosos // Telecomunicaciones, nuevo ciclo 
(2025-02-25, Marco Antonio Mares, El Economista, . 25) 
Está en gestación una nueva era en la relación del gobierno mexicano con la industria de las 
telecomunicaciones en México. ¿Cómo será el nuevo modelo? Está por inaugurarse una nueva 
etapa, sin un regulador autónomo. Y está por iniciar un nuevo ciclo, en el que el gobierno 
mexicano tendrá un doble perfil: 1.-como regulador sectorial directo; y 2.- como agente 
gubernamental participante. Se está elaborando el nuevo marco legal y avanza la integración del 
nuevo jugador. 
 

La Quinta Transformación // Adiós, nearshoring; bienvenido, maga 
(2025-02-25, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7) 
El SAT busca aplicar el cobro del IVA por partida doble a la industria maquiladora de exportación, 
un tema que se está litigando en la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Este diferendo, 
donde la 4T podría imponerse, va a afectar a unas 6 mil 500 empresas especializadas en la 
maquila, que dan empleo directo a 3.3 millones de personas y a 9 millones indirectamente. 
 

TREN MAYA 
 

Nuevos puntos turísticos 
(2025-02-25, Arely Sánchez, Reforma, . 1) 
Ante la saturación de los Centros Integralmente Planeados (CIPs) más exitosos del País, como 
Cancún y Los Cabos, y la necesidad de atraer a turistas extranjeros hacia otros productos 
turísticos, expertos urgen al Gobierno federal desarrollar nuevos destinos. En entrevista reciente, 
el empresario señaló que uno de los cambios más relevantes que tendría que tener la política 
turística del País es bajar la concentración que existe de turistas en ciertos destinos, productos, 
mercados temporadas. Ante ello, Arsuaga propuso incluso crear un CIP en destinos no 
relacionados con playa, como en el centro del País por su amplia oferta cultural, como Michoacán, 
e incluso propone directamente transformar cada estación del Tren Maya en nuevos centros 
turísticos pero altamente sostenibles. 
 

Auditoría admite el daño ambiental 
(2025-02-25, Aldo Munguía, El Financiero, . 21) 
La Auditoría Superior de la Federación (ASF) confirmó lo que ambientalistas denunciaron en los 
últimos años: el Tren Maya, en su tramo 5 sur, sí contaminó ríos subterráneos llamados cenotes, 
y vertió concreto en las cavernas denominadas Garra de Jaguar, 8 balas, Manitas y 
Oppenheimer. El derrame de concreto generó, además, gastos en exceso por 31 millones de 
pesos, reveló la ASF en su última entrega de la cuenta pública al 2023. Si bien los derrames de 
concreto se realizaron en 2024, la comprobación de las obras por parte de la auditoría llevaron 
al hallazgo de dichas irregularidades en la revisión al año previo. 
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Empleo en obras cae en el 2024, pero suben remuneraciones 
(2025-02-25, Octavio Amador, El Economista, . 5) 
Con una caída de 6.9% en el valor de la producción de las empresas constructoras del país como 
telón de fondo, el personal ocupado en el sector tuvo un retroceso de únicamente 0.2% en el 
2024, revelan las cifras de la Encuesta Nacional de Empresas Constructoras, cuyo reporte de 
cierre de año se divulgó este lunes. Pesó el menor volumen de trabajo de obras icónicas que en 
el 2023 detonaron una expansión histórica de 68% en la obra pública. Obras como el Tren Maya 
o el Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec avanzaron hacia su recta final y requirieron menos 
personal. 
 

Tren Maya y Dos Bocas: los "boquetazos" al erario 
(2025-02-25, Redacción, Índice Politico (sitio), ) 
La Auditoría Superior de la Federación (ASF) vino a encender los reflectores sobre dos de los 
proyectos estrella del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, pues en su reciente informe 
señala un daño potencial o irregularidades por 2 mil 500 millones de pesos en las obras sexenales 
del Tren Maya y la Refinería Olmeca Dos Bocas. Y aunque no se habla abiertamente de 
corrupciónal menos no todavíael sobreprecio y la mala administración de recursos suenan casi 
tan escandalosos como un caso abierto de peculado. 
 

Ex secretaria de Turismo de Campeche responsabiliza al INAH tras acceso de familia en 
zona de Calakmul 
(2025-02-24, Ana Rosa Morales, Milenio (sitio), ) 
Vania María Kelleher Hernández, directora del Instituto de la Mujer y madre de Andrea Sadek 
Kelleher, una de los cuatro jóvenes que ingresaron a la zona arqueológica de Calakmul en 
horarios no permitidos por el INAH, aportó más datos de lo ocurrido. Confirmó que entraron en 
un vehículo oficial de tour operadores del Tren Maya y que, incluso, ella estaba incluida en el 
"paseo". 
 

México abre al público Ichkabal, una ciudad arqueológica más antigua que Chichén Itzá 
(2025-02-24, Agencia EFE, Milenio (sitio), ) 
El Gobierno de México abrió este año al público la zona arqueológica de Ichkabal, una ciudad 
más antigua que Chichén Itzá y descubierta hace tres décadas por un grupo de arqueólogos 
mexicanos escondida entre la selva maya, en el Caribe mexicano. La antigua ciudad maya está 
a 40 kilómetros de la Laguna de los 7 Colores, un destino turístico en pleno crecimiento en la 
región, detonado por la belleza de la zona, sus recursos naturales y el Tren Maya, construido por 
el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador (2018-2024). 
 

México puede alcanzar meta de déficit fiscal este año: Barclays 
(2025-02-24, Clara Zepeda, La Jornada (sitio), ) 
El gobierno de Claudia Sheinbaum se encamina a cumplir con la meta de déficit de 3.9 por ciento 
del producto interno bruto (PIB) este 2025 gracias a la pausa en los proyectos claves de la 
administración pasada, sostuvo el área de análisis de Latinoamérica de Barclays. Por otra parte, 
la razón detrás del aumento significativo del déficit en el año fiscal 2024 fue asignar el gasto en 
infraestructura para terminar los proyectos clave (por ejemplo, el Tren Maya y la refinería de Dos 
Bocas), describió la entidad bancaria. 
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Traslados por vía aérea Los deportados, a Chiapas para evitar pronto regreso 
(2025-02-25, Pedro Domínguez, Milenio Diario, . 1, 13) 
La embajada de EU en México informó que los paisanos deportados de ese país ahora serán 
enviados vía aérea a la frontera sur, entre México y Guatemala, principalmente a Chiapas. En 
2024, los mexicanos repatriados sumaron 206 mil 233; de este total, solo 21 mil 244 regresaron 
vía aérea, es decir, a penas 10 por ciento. De acuerdo con las estadísticas de la Unidad de 
Política Migratoria de la Secretaría de Gobernación, el principal punto de retorno vía aérea fue el 
AIFA, con 19 mil 52 connacionales repatriados. 
 

AIFA cierra su primer año con ganancias operativas de 285 mdp 
(2025-02-25, Aldo Munguía, El Financiero (Sitio), ) 
El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) logró generar utilidades operativas por primera 
vez en su historia y, durante el año pasado, acumuló ganancias por 285 millones de pesos, de 
acuerdo con información de los estados de resultados obtenidos por El Financiero. Durante el 
2024, la operación del aeropuerto ubicado en Santa Lucía produjo ingresos propios, es decir, sin 
considerar los subsidios federales, por poco más de 2 mil 581 millones de pesos, principalmente 
por concepto del cobro de la Tarifa de Uso Aeroportuario (TUA). 
El Financiero, 
 

Tren Suburbano - AIFA: qué estaciones tienen mayores avances para la inauguración en 
julio 
(2025-02-25, Redacción, Infobae América (Sitio), ) 
Ya hay una fecha estimada para la inauguración del Tren Suburbano - AIFA, de acuerdo con 
Claudia Sheinbaum Pardo, presidenta de México, a mediados de este 2025 estarán inaugurando 
la obra que heredó del sexenio de Andrés Manuel López Obrador. El tren mejorará la conexión y 
transporte hacia el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
 

Mexicanos que intenten cruzar ilegalmente a Estados Unidos serán deportados a frontera 
México-Guatemala 
(2025-02-25, Redacción, Yahoo Noticias MX (sitio), ) 
La Embajada de Estados Unidos en México anunció recientemente que todos los mexicanos en 
situación irregular que sean detenidos y deportados serán trasladados a la frontera México-
Guatemala. Esta nueva estrategia se llevará a cabo por primera vez con el propósito de expulsar 
a los migrantes lo más lejos posible de la región fronteriza. Con esto se pretende evitar nuevos 
intentos de cruce ilegal. De acuerdo con la Unidad de Política Migratoria de la Segob, el principal 
punto de retorno vía aérea fue el AIFA. 
 

Decomisan drogas e insumos por más de $337 millones en operativos de seguridad en 
México, incluyendo fentanilo en el AIFA. 
(2025-02-24, Hiram Hurtado., Canal 3 Imagen, ) 
En recientes operativos realizados por el gabinete de seguridad en diversos estados del país, se 
han logrado importantes decomisos de enervantes e insumos para la producción de drogas 
sintéticas, con un valor superior a $337 millones. Entre los hallazgos destaca la incautación de 6 

https://www.efinf.com/clipviewer/642005e66853def9e8b4b994f64349fc?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c7db0d8113587d828f033740e512ab2f?file
https://www.efinf.com/clipviewer/48ca64947c0162dde28fb5a3d2c663fb?file
https://www.efinf.com/clipviewer/11886ae572ed7af009a9e082a8bfe359?file
https://www.efinf.com/clipviewer/11886ae572ed7af009a9e082a8bfe359?file
https://www.efinf.com/clipviewer/766d53700154d70c1f47cb460a2132c7?file
https://www.efinf.com/clipviewer/766d53700154d70c1f47cb460a2132c7?file
https://www.efinf.com/clipviewer/934d5bec4e4962ee764e0cfd8186d139?file
https://www.efinf.com/clipviewer/934d5bec4e4962ee764e0cfd8186d139?file


 

 

 

kg de fentanilo en el Aeropuerto Felipe Ángeles (AIFA), procedente de un paquete enviado desde 
Acapulco, Guerrero, con destino a Nueva Jersey, EE. UU. Estos operativos representan un 
significativo golpe al crimen organizado. 
 

Avance del 80% en la construcción de la línea Lechería-AIFA del tren suburbano y 
presentación de la nueva línea 3 del Mexicable en el Estado de México. 
(2025-02-24, Kathia Olascoaga, AMX Edo de Mex, ) 
La Gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, anunció un avance del 80% en 
la construcción de la línea Lechería-Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles del tren suburbano. 
Esta vía doble electrificada, que recorrerá 23 km en 39 minutos, contará con seis estaciones y 10 
trenes para su inicio de operaciones. Gómez Álvarez destacó que esta línea mejorará el acceso 
al AIFA, ofreciendo una alternativa de transporte cómoda, moderna y segura. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 

Dos décimas 
(2025-02-25, Manuel J. Jauregui, Reforma, . 10) 
La Auditoría Superior de la Federación ha encontrado anomalías en la construcción de la 
Refinería de Dos Bocas, la cual ya costó VEINTE MIL MILLONES DE DÓLARES y aún no 
produce. Miles de millones de dólares de gasto no cuadran, hay gastos sin comprobar, facturas 
sin obra o servicio que las respalde y en general un despapaye que si la 4T operara como debiera 
(y no como Gobierno-Partido) ya estarían funcionarios en el bote. 
 

Café Político // Combate a cárteles y a sus cómplices 
(2025-02-25, Jóse Fonseca, El Economista, . 39) 
Pasó inadvertida lo dicho por el vicealmirante Juan Carlos Vera Minjares, director del proyecto 
ferroviario Huimangillo a la Refinería de Dos Bocas, de que todavía falta de liberar el 61% del 
derecho de vía... 
El Economista (sitio),López Dóriga (Sitio), 
 

Dos décimas 
(2025-02-25, Manuel J. Jauregui, Reforma.com (sitio), ) 
En México, donde el rollo es Rey, o el Rey es rollo (escojan), la dura realidad tiende a pegarnos 
con dureza. La Auditoría Superior de la Federación ha encontrado anomalías en la construcción 
de la Refinería de Dos Bocas, la cual ya costó VEINTE MIL MILLONES DE DÓLARES y aún no 
produce. Miles de millones de dólares de gasto no cuadran, hay gastos sin comprobar, facturas 
sin obra o servicio que las respalde y en general un despapaye que si la 4T operara como debiera 
(y no como Gobierno-Partido) ya estarían funcionarios en el bote. 
 

"Reforma energética es 90% igual a 2013"; pasa en comisiones 
(2025-02-25, Leticia Robles de la Rosa, Excélsior (Sitio), ) 
En medio de una polémica, porque la oposición aseguró que se trata de un plagio de las actuales 
reglas y el oficialismo reiteró que se trata de la recuperación del sector, comisiones unidas del 
Senado aprobaron la reforma secundaria en materia energética, que mantiene la inversión 
privada, deja intactas las inversiones de particulares y reestablece la preponderancia de CFE y 
Pemex, como empresas estatales. Clemente Castañeda, de Movimiento Ciudadano, explicó que 
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esta reforma debería combatir la corrupción del sector. Citó el escándalo con la empresa 
Odebrecht y los señalamientos de diversas organizaciones civiles de que la familia del 
expresidente Andrés Manuel López Obrador se ha beneficiado del sector energético, así como 
los sobre costos para construir la refinería de Dos Bocas. 
 

Huachicol creció más de 500 por ciento en los últimos seis años 
(2025-02-24, Redacción, Vértigo Político (sitio), ) 
El combustible ilegal conocido como huachicol, es uno de los problemas más graves de todos los 
que tiene Petróleos Mexicanos (Pemex), de 60 mil barriles diarios que se detectaron en el sexenio 
de Peña Nieto, con Andrés Manuel López Obrador creció a 340 mil barriles diarios, lo que 
representa más del 500 por ciento, aseguró el diputado federal Rubén Moreira Valdez. El 
coordinador parlamentario del PRI sostuvo que esta práctica disminuye drásticamente los 
ingresos de la paraestatal. Explicó que tan solo para este año por el Impuesto Especial sobre 
Producción y Servicios (IEPS) de la gasolina, la recaudación está calculada en 473 mil millones 
de pesos, pero el 30 por ciento no va ingresar por la venta de huachicol, es decir serán 130 mil 
millones de pesos menos. "Con este robo de 30 por ciento se podría abastecer a varios países 
de Centroamérica o sería equivalente a lo que produciría, si un día produce, la refinería de Dos 
Bocas", enfatizó. 
 

Xóchitl Gálvez anuncia nueva demanda contra la refinería Dos Bocas por supuesta 
corrupción. 
(2025-02-24, Vicente Serrano, Portal Sin Censura TV, ) 
Xóchitl Gálvez, empresaria y política mexicana, ha anunciado su intención de presentar una 
nueva demanda contra la refinería Dos Bocas, acusándola de corrupción. Gálvez argumenta que, 
de no ser por la supuesta mala gestión de la refinería, el precio de la gasolina podría ser 
significativamente más bajo en México. La denuncia se centrará en los contratos otorgados a la 
empresa Construcciones y Reparaciones del Sur, a pesar de su falta de experiencia en el sector 
petrolero. 
 

La ex titular de la SENER, Rocío Nahle, es mencionada en auditorías de la ASF sobre la 
Refinería de Dos Bocas. 
(2025-02-25, Mario Maldonado, 98.5 El Heraldo Radio, ) 
Durante la reciente divulgación de auditorías por parte de la Auditoría Superior de la Federación 
(ASF), se han revelado irregularidades en la construcción de la Refinería de Dos Bocas. La ex 
titular de la Secretaría de Energía, Rocío Nahle, quien fue designada para supervisar este 
proyecto, ha sido objeto de críticas. Actualmente, se encuentra en Veracruz, en una de las 
propiedades de lujo que se mencionaron durante su campaña para el gobierno estatal. Este 
contexto resalta las contradicciones de la administración actual, que se presenta como defensora 
del pueblo, mientras que algunos de sus miembros acumulan grandes fortunas. 
 

SICT 
 

Ricos y Poderosos // Telecomunicaciones, nuevo ciclo 
(2025-02-25, Marco Antonio Mares, El Economista, . 25) 
Está en gestación una nueva era en la relación del gobierno mexicano con la industria de las 
telecomunicaciones en México. Está por inaugurarse una nueva etapa, sin un regulador 
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autónomo. Y está por iniciar un nuevo ciclo, en el que el gobierno mexicano tendrá un doble perfil: 
1.-como regulador sectorial directo; y 2.- como agente gubernamental participante. Se está 
elaborando el nuevo marco legal y avanza la integración del nuevo jugador. Están en proceso 
leyes secundarias y la redefinición de las autoridades regulatorias, de cara a la extinción del 
Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) y el nacimiento de la Agencia de Transformación 
Digital y Telecomunicaciones (ATDT). 
 

Anuncian cierre de la Autopista México-Cuernavaca; conoce fechas y horarios 
(2025-02-25, Redacción, Uno TV Noticias (Sitio), ) 
Caminos y Puentes Federales de Ingresos y Servicios Conexos (CAPUFE) anunció que en los 
próximos días habrá cierres parciales de carriles carriles en la Autopista México-Cuernavaca por 
trabajos de bacheo. Mediante un comunicado, el organismo de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) indicó que las labores se realizarán del kilómetro 71 al 73 
con dirección a la Ciudad de México. 
 

Crece la opacidad en el sector ferroviario en México 
(2025-02-24, Tzuara de Luna, tzuaradeluna, Expansión MX, ) 
La Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario (ARTF) dejó de publicar los reportes 
mensuales que contenían información clave sobre el sector, como la cantidad de toneladas y 
pasajeros transportados. A finales de enero, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) anunció que la ARTF asumiría todas las facultades relacionadas con el 
desarrollo de los trenes impulsados por el Gobierno Federal. Si bien este cambio refuerza el papel 
de la agencia en la planeación del sector, la generación y difusión de datos parece haber quedado 
en segundo plano. 
 

¡Ya es oficial! Balizado en el autotransporte federal es obligatorioOTRAS NOTICIAS 
(2025-02-24, Redacción, Gil y Gil Agentes Aduanales (Sitio) , ) 
Tras semanas de análisis, el balizado de unidades de autotransporte federal en México se hizo 
oficial. A partir del 8 de febrero de 2025 entra en vigor la disposición publicada en el Diario Oficial 
de la Federación (DOF). Esta regulación establece que los permisionarios del sector deberán 
colocar en sus vehículos números de identificación visibles. La medida, impulsada por la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), busca mejorar la seguridad 
en las carreteras y facilitar la supervisión de las unidades. Esta disposición llega en un contexto 
de creciente preocupación por el robo de mercancías y vehículos en el país. 
 

Seguridad en el camino requiere mayor uso de tecnología en el autotransporteOTRAS 
NOTICIAS 
(2025-02-24, Redacción, Gil y Gil Agentes Aduanales (Sitio) , ) 
En México el autotransporte de carga moviliza 81.1% del total de mercancías que se trasladan 
en el territorio nacional, y si se incorporan los puertos, el autotransporte aporta poco más de 50% 
del total, de acuerdo con los datos de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT). 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 

Colaborador Invitado // El programa IMSS-Bienestar continúa sin certeza presupuestal 
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(2025-02-25, Juan Manuel Lira , El Financiero, . 28) 
El programa IMSS-Bienestar continúa sin certeza presupuestal en el Presupuesto de Egresos de 
la Federación (PEF) 2025, el programa IMSS-Bienestar no recibió recursos por parte de la 
Secretaría de Hacienda. El último presupuesto autorizado para este programa diferente del 
Organismo Público Descentralizado IMSS-Bienestar-fue 21 mil millones de pesos en 2024, 
destinados a brindar atención médica a 11 millones de mexicanos en zonas rurales marginadas. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 

Morena revierte la reforma energética de Peña Nieto 
(2025-02-25, Víctor Gamboa, El Universal, . 9) 
Las comisiones unidas de Energía y Estudios Legislativos del Senado aprobaron las leyes 
secundarias de la reforma energética, con 22 votos a favor, uno en contra y ocho abstenciones, 
todas ellas del PAN. Se trata de las leyes de Petróleos Mexicanos (Pemex), de la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE), la de Planeación y Transición Energética, la del Sector Eléctrico, 
la de Hidrocarburos y la de la Comisión Nacional de Energía. 
 

"Reforma energética es 90% igual a 2013" 
(2025-02-25, Leticia Robles de la Rosa, Excélsior, . 4) 
En medio de una polémica, porque la oposición aseguró que se trata de un plagio de las actuales 
reglas el oficialismo reiteró que se tratade la recuperación del sector, comisiones unidas del 
Senado aprobaron la reforma secundaria en materia energética, que mantiene la inversión 
privada deja intactas las inversiones de particulares reestablece la preponderancia de CFE y 
Pemex, como empresas estatales. 
 

Avalan en comisiones del Senado el dictamen de la reforma energética 
(2025-02-25, Georgina Saldierna, La Jornada, . 5) 
En comisiones del Senado avanzó ayer el dictamen de reforma energética, en el cual, de manera 
sorpresiva, la oposición votó en abstención pese a que mantuvo un discurso crítico de algunos 
de los cambios legislativos mientras aplaudió otros. El documento de más de mil cuartillas fue 
avalado por 22 votos a favor, ocho abstenciones y uno en contra de la priísta Claudia Anaya. Se 
prevé que en esta semana sea puesto a votación en el pleno senatorial. El paquete incluye la 
expedición de ocho nuevas leyes y reformas a dos más, por lo que Acción Nacional adelantó que 
pedirá que la votación en la plenaria se haga de manera separada, lo que rechazó la presidenta 
de la comisión de Energía, Laura Itzel Castillo, ya que, explicó, se trata de un solo dictamen. 
El Universal (sitio),La Razón On line (Sitio),El Universal (sitio),Quadratín México (sitio),Milenio (sitio),Global Energy (Sitio),La 
Razón On line (Sitio),La Crónica de Hoy (sitio),Capital de México (sitio),El Heraldo de México (sitio),Reforma.com 
(sitio),Pasantes DF CDMX (Sitio),Once noticias (sitio),CMX Noticias (sitio),Canal 21 Capital 21,La Jornada (sitio),Canal 150 El 
Financiero Bloomberg,El Heraldo de México,Reporte Índigo,El Financiero,El Independiente,Agencia de Prensa Online (sitio), 
 

Almacenamiento de energía, un nuevo nicho de negocios 
(2025-02-25, Nayeli González, Excélsior, . 5) 
Se estima que durante el periodo 2025-2030, el gobierno federal realice una inversión en 
sistemas de almacenamiento de dos mil 328 millones de dólares. lo cual va detonar a este sector 
en México, así lo aseguró Elena Ocampo head of Legal de Quartux La directiva dijo que ha 
comenzado verse al alma cenamiento de electricidad como una realidad con potencial de 
negocios y de seguridad energética. Explicó que el costo de esta tecnología ha comenzado a 
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bajar de precio, por lo que su implementación en proyectos públicos y privados será más 
accesible. Es así que el almacenamiento de energía se está convirtiendo en un nuevo cho de 
negocios que beneficiará la transición energética a un mayor uso de tecnologías renovables como 
la solar y la eólica. 
 

¿Qué tanto avanza México en SU camino hacia la transformación energética? 
(2025-02-25, Alba Servín, El Economista, . 16) 
México ha establecido metas ambiciosas hacia su transición a energías limpias, incluyendo 
alcanzar un 45% de generación de energía limpia y reducin las emisiones de gases de efecto 
invernadero en un 22% para 2030, sin embargo, el país enfrenta desafíos significativos en este 
camino ya que dicha transformación no implica sólo un cambio en la matriz energética, sino 
también un camino hacia el desarrollo equitativo y sostenible. Aidana Velázquez, gerente de 
Relaciones Institucionales de Enlight, empresa mexicana especializada en la integración de 
soluciones energéticas renovables, explica que si bien en 2022, el 31.2% de la generación total 
de energía eléctrica en México provino de fuentes limpias, en 2023, este porcentaje disminuyó al 
24.32%, evidenciando una mayor dependencia de los combustibles fósiles. 
 

Uso masivo de biogás, a discusión legislativa 
(2025-02-25, Karol García, El Economista, . 28) 
El próximo miércoles 26 de marzo se llevará a cabo en el Senado la discusión, prácticamente 
segura aprobación -dada la mayoría de Morena y sus partidos aliados- y envío a la Cámara Baja 
de la legislación secundaria de la reforma constitucional energética, que contiene las 
disposiciones para el fortalecimiento de las empresas del Estado, además de una nueva ley de 
Planeación y Transición Energética, que contiene las bases para que fuentes como el biogás 
incrementen su participación en la canasta de generación del país. 
 

Capacitación y seguridad en la transición energética de México 
(2025-02-24, Redacción, Global Energy (Sitio), ) 
En un contexto global donde la transición energética y la seguridad industrial son temas 
prioritarios, RelyOn (Global) , la red de centros de capacitación más grande del mundo en 
seguridad industrial, se ha consolidado como un actor clave en la formación de la fuerza laboral 
para industrias críticas. Uno de los temas centrales en la conversación fue el papel de RelyOn en 
la transición energética, proceso que implica un equilibrio entre la continuidad de las operaciones 
en hidrocarburos y la adopción de energías renovables. 
 

Guanajuato 4 lugar a nivel nacional en Generación Distribuida mediante paneles solares 
(2025-02-24, Redacción, Reportacero (Sitio), ) 
Según la Comisión Reguladora de Energía (CRE), Guanajuato ha experimentado un crecimiento 
del 85 % en capacidad de generación distribuida de energía eléctrica desde 2022, lo que lo 
mantiene en la cuarta posición a nivel nacional por tercer año consecutivo. Al cierre de 2024, el 
estado cuenta con una capacidad instalada de 290 MW. El notable crecimiento de Guanajuato 
en generación distribuida destaca el compromiso del estado con la transición energética y marca 
un paso importante hacia un modelo energético más sustentable y resiliente. 
 

A pesar de las críticas de gobernadores, Miguel Ángel Yunes Márquez y Alejandro Murat 
apoyan reforma energética. 
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(2025-02-25, Cecilia Galindo, Canal 8.3 UNIFE, ) 
En un contexto de críticas por parte de la gobernadora de Veracruz, Rocío Nahle, y del 
gobernador de Oaxaca, Salomón Jara, quienes han solicitado a Morena no aceptar la afiliación 
del ex panista Miguel Ángel Yunes Márquez y del ex priista Alejandro Murat, senadores 
morenistas han expresado su apoyo a Yunes durante su discurso a favor de la reforma 
energética. 
 
 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 

Van reformas para obra y transparencia 
(2025-02-25, Patricia Ramírez, Ovaciones, . 20) 
El coordinador de los diputados federales de Morena, Ricardo Monreal, adelantó que la 
Presidencia de la República prepara dos nuevas iniciativas de ley, en materia de regulación de 
adquisiciones en materia de obra pública y otra relativa a temas de transparencia. Luego de la 
reunión de la Junta de Coordinación Política, señaló que ante el cúmulo de iniciativas de leyes 
secundarias y otras propuestas que llegarán a San Lázaro se podría pensar en un periodo 
extraordinario de sesiones. 
 

ASF detecta alza irregular de recursos a dragado del puerto de Altamira y en el puente 
roto 
(2025-02-24, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), ) 
Los proyectos etiquetados hacia el puerto de Altamira, desde la reconstrucción del antes llamado 
puente roto, así como el dragado al canal de navegación, incrementaron en 37 millones de pesos 
su inversión durante el 2023, situación reportada por la Auditoría Superior de la Federación, sin 
acreditarse estas adecuaciones. En el documento denominado 2023-2-13J2Y-22-0001-2024,. Se 
evaluaron los proyectos de infraestructura de la Asipona Altamira, refiriéndose tanto al paso 
superior vehicular ubicado en el kilómetro 30 de la carretera Tampico-Mante, así como el dragado 
de profundización en el Canal de navegación dentro del recinto fiscalizado. 
 

Ricardo Monreal anticipa la llegada de dos nuevas iniciativas por parte de la presidenta 
Claudia Sheinbaum 
(2025-02-24, Redacción, Ovaciones (sitio), ) 
El coordinador de los diputados federales de Morena, Ricardo Monreal Ávila, adelantó que la 
presidencia de la República prepara dos nuevas iniciativas de ley, en materia de regulación de 
adquisiciones en materia de obra pública y otra relativa a temas de transparencia. Luego de la 
reunión de la Junta de Coordinación Política, señaló que ante el cúmulo de iniciativas de leyes 
secundarias y otras propuestas que llegarán a San Lázaro se podría pensar en un periodo 
extraordinario de sesiones. 
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